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СМАРТСИТИ. ОРГАНИЗАЦИЯ СООБЩЕСТВА: ВСТРЕЧА 3: ПРОТОКОЛ 

дата: 18 августа 2022 год 

время: 17:00 - 19:00 

компания: СибАкадемСофт 

проект: «Сообщество СмартСити» 

этап: «Инициация» 

объект: проект СмартСити 

место: Точка Кипения, 13 этаж, Академпарк, Новосибирск 

УЧАСТНИКИ: 

1. Ирина Травина – инициатор проекта СмартСити 

2. Юрий Чаплыгин – руководитель архитектурного бюро «Амбилюкс» 

3. Андрей Рашидов – менеджер проекта, секретарь 

4. Пётр Марчук 

5. Валерий Талисман 

6. Максим Свириденко 

7. представители финансового сообщества Новосибирска 

8. представители ИТ-сообщества Новосибирска 

ПРОТОКОЛ: 

1. Вступительное слово инициатора проекта «СмартСити» 

Ирина Травина: Финансы много значат для успеха проекта. И мы решили посмотреть какие 
интересные идеи финансового направления можно «приземлить» в СмартСити. 

2. Особенности объёмно-пространственной композиции Академсити – Юрий Чаплыгин 
 

  



СМАРТСИТИ ОРГАНИЗАЦИЯ СООБЩЕСТВА ЧЕТВЕРГ, 18 АВГУСТА 2022 Г. 

  стр. 2 из 10 

  

  

  

  



СМАРТСИТИ ОРГАНИЗАЦИЯ СООБЩЕСТВА ЧЕТВЕРГ, 18 АВГУСТА 2022 Г. 

  стр. 3 из 10 

  

  

  

  



СМАРТСИТИ ОРГАНИЗАЦИЯ СООБЩЕСТВА ЧЕТВЕРГ, 18 АВГУСТА 2022 Г. 

  стр. 4 из 10 

  

  

  

  



СМАРТСИТИ ОРГАНИЗАЦИЯ СООБЩЕСТВА ЧЕТВЕРГ, 18 АВГУСТА 2022 Г. 

  стр. 5 из 10 

  

  

  

  



СМАРТСИТИ ОРГАНИЗАЦИЯ СООБЩЕСТВА ЧЕТВЕРГ, 18 АВГУСТА 2022 Г. 

  стр. 6 из 10 

  

  

  

  



СМАРТСИТИ ОРГАНИЗАЦИЯ СООБЩЕСТВА ЧЕТВЕРГ, 18 АВГУСТА 2022 Г. 

  стр. 7 из 10 

  

  

  

 

 

Вопрос: У Вас в презентации видны высотки. В финансовом центре сами высотки обычно жильё и 
гостиницы высокого класса. 3-4-х звёздочные отели обычно не расположены в высотных зданиях 
из-за высокой стоимости обслуживания. Тут предусмотрена гостиничная составляющая? 
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Юрий Чаплыгин: Высотные объекты – многофункциональны. Целесообразность и звездность будет 
определена с учетом, в том числе, экономических перспектив, на следующих стадиях 
проектирования.  

Вопрос: Финансовый центр предполагает большое количество вычислительных мощностей. Есть ли 
место для контура охлаждения? Где расположены водные ресурсы? Это колоссальная проблема у 
всех современных финансовых центров. 

Юрий Чаплыгин: Избыточное тепло будет использоваться для подогрева дорожного полотна. Что 
касается водяного охлаждения. Предположительно воду мы будем брать из-под земли, видно 
будет по результатам гидрологии.  

Вопрос: Строительство начнётся с Альфы. Что будет центром на начальном этапе? Люди будут 
ходить в центр по прямой. Есть ли там на начальном этапе прямая пешеходно-велосипедная 
дорога? Есть ли вдоль этой дороги кафе, магазины, аптеки и так далее? 

Юрий Чаплыгин: Проектом предусмотрена система общественных подцентров – в них планируется 
размещение функций соцкультбыта, на начальном этапе подцентры и будут центрами.  В Альфе – 
линейный центр располагается вдоль пешеходной улицы. 

Вопрос: Подземные пешеходные переходы – это не современная урбанистика. 

Юрий Чаплыгин: Это не основное решение. Поскольку площадка рельефная, используются 
различные решения пешеходных переходов. Подземные пешеходные переходы используются 
только на второстепенных транзитах. 

Вопрос: Когда строятся высокие здания, они становятся трубой для разгона ветра, и это создаёт 
дискомфорт. 

Юрий Чаплыгин: Решения архитектурного ансамбля с высотными доминантами предусматривают 
минимизацию негативных факторов, в частности, потенциальные вихревые потоки не окажут 
существенного влияния на комфортное пребывание в общественно-деловой зоне.  

Вопрос: Рассматривается использование трамвая? 

Юрий Чаплыгин: Трамвайное сообщение дорого. Много вибрации и шума вид. Полагаю, это 
вчерашний день. По мировым данным надземный (струнный, канатный) транспорт значительно 
дешевле и более гибкий для реализации. Вы видите пересадочные платформы в виде большой 
шайбы. Они многофункциональны: там же и смарт-столбы и много другое. Это круглосуточные 
тёплые объекты, которые позволяют в наших климатических условиях жить более комфортно. 

Вопрос: Где место для массовых мероприятий? 

Юрий Чаплыгин: Собственно в центре и на открытой части кампуса. Кроме того, есть сеть 
подцентров, они обозначены розовым цветом на 33 слайде. 

Комментарий из зала: Во-первых, как абориген Академгородка я буду счастлив, если появится 
такое замечательное место, продолжение истории Академгородка. Во-вторых, как представитель 
ИТ-сообщества я буду счастлив стать частью этого проекта. Я в этом заинтересован. В-третьих, у 
российского градостроения мне известны две ключевые проблемы: недостаточно системные 
планировочные решения и устаревание проектных решений. Этот проект мне импонирует, потому 
что в него заложено то, что я в принципе нигде не встречал. Проект очень системно проработан. 
Если этот проект удастся реализовать без значительных изменений – это будет супер. 

Вопрос: Что будет с бывшей свалкой, которая находится на территории СмартСити? 

Юрий Чаплыгин: По поводу свалки предусматривается рекультивация территории и создание 
спортивно-рекреационной  зоны. 

Комментарий из зала: Я бы предложил создать там современный экологичный 
мусороперерабатывающий завод. Есть примеры других стран. 

Юрий Чаплыгин: Идея интересная, но мы предметно её не прорабатывали. 

Вопрос: Какова структура финансирования: федеральная, региональная и частная? 

Ирина Травина: Предполагаемая схема реализации, согласно градостроительного кодекса: 
создаётся КРТ регионального уровня. На это есть согласие губернатора. Хотя для такого проекта 
было бы лучше КРТ федерального уровня. Региональным правительством создаётся оператор, 
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которому земля будет предоставлена бесплатно. Уже есть договорённость, что для первой очереди 
в границах города Новосибирска, Альфа, будет выделена субсидия в размере 2 млрд.рублей. Эти 
деньги будут затрачены на инженерную инфраструктуру. И девелоперам дают землю под 
жилищную застройку бесплатно, но при условии постройки ими определённой площади 
общественной застройки: школы, детские сады и так далее. Разумеется, хотелось бы создать 
интересный инвестиционный проект с уникальными объектами. Мы намерены сделать место, в 
котором хочется жить. Место, где хочется жить, и растить своих детей. Это главный критерий для 
проекта. 

Девелоперы понимают, что если строить в парадигме нового мастер-плана, то эти объекты 
продадуться. Поэтому, даже если строительство и пойдёт поэтапно, то в парадигме этого мастер-
плана. 

3. Международный финансовый центр как ядро роста СмартСити – Максим Свириденко 

Максим Свириденко: Я тоже абориген Академгородка, но поработал в различных крупных 
проектах, в частности Москва Сити, и хочу поделить опытом реализации таких проектов. 

Предложение в том, чтобы объявить СмартСити Международным Финансовым Центром. Это 
национально признанная структура со своей системой, которая позволяет войти в международную 
финансовую систему и получить признание других игроков. 

В мире четыре типа МФЦ. Глобальные МФЦ предоставляют широкий спектр финансовых услуг 

клиентам со всех концов мира. Опираются на развитый внутренний финансовый рынок и сплошную 

экономику (Лондон, Нью-Йорк). Региональные МФЦ предоставляют широкий спектр финансовых 

услуг клиентам в основном на операциях внутри определённого региона (Гонконг и Сингапур – Юго-

Восточная и Восточная Азия, Дубаи – Ближний Восток и Юг Азии). Локальные МФЦ предоставляют 

ограниченный выбор трансграничных операций и в основном ориентируются на обслуживание 

национального рынка (Токио, Франкфурт, Париж). И, наконец нишевые МФЦ используются для 

специальных финансовых операций с нерезидентами, такие как управление частным капиталом 

или налоговая оптимизация (Цюрих, Женева). 

Предлагается на базе СмартСити создать Локальный МФЦ. 

Это сложная инфраструктурная среда, которая оказывает поддержку и с точки зрения права, и с 
точки зрения структурирования сделок, переносов рынков… Это сложная тема. Но на сегодня 
Россия очень сильно шагнула вперёд. У нас одна из наиболее устойчивых в мире финансовых 
систем. И с точки зрения цифрового рубля, который скоро войдёт в силу, будет снято большое 
количество рынков, которые уйдут в виртуал, который будет контролировать государство. 
Государство позволит регионам начинать свою игру с помощью цифрового рубля, но под 
централизированным контролем. 

Какие конкурентные преимущества есть у СмартСити в Новосибирске, рядом с Академгородком, 
чтобы стать Локальным МФЦ: 

• Деньги любят спокойствие. В Новосибирске есть успешный опыт межнационального 
мирного сотрудничества, навыки межкультурного общения и взаимодействия. Что делает 
Новосибирск спокойной территорией, и привлекательной для финансов. 

• Для создания МФЦ необходим гринфилд – это мировой опыт. В нашем случае этот 
принцип выполняется – территория СмартСити пока не освоена. 

• Новосибирск удобно расположен с точки зрения транспортной логистики. Это центр 
России. Крупный транспортный хаб. 

• В Академгородке находится научная школа математического моделирования в том числе 
и финансового направления. Что крайне важно с точки зрения развития цифровых 
финансов. 

• С точки зрения иностранных инвесторов Новосибирск – центр региона. И расположение 
здесь МФЦ логически обоснованно. Новосибирск – самый крупный город России в Азии. 
Поэтому, он потенциально интересен для иностранных инвесторов из Азии. 

• В Новосибирске большое количество местных IT-компаний. Соответственно, большой 
потенциал развития цифровых финансовых технологий. 
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• России необходим дублёр столичному финансовому центру. Этот запрос неявно висит в 
воздухе. Его озвучка – вопрос времени. 

• В Новосибирске развитый финансовый рынок с большим количеством местных компаний. 

• Новосибирск находится в сервисной зоне Шёлкового пути, и имеет потенциал стать 
высокоинтеллектуальной инфраструктурой Шёлкового пути. 

• Новосибирск находится в Азии, и это является сильным аргументом для азиатских стран, 
куда сейчас направлен вектор развития России. Повторюсь, Новосибирск – крупнейший 
город России в её азиатской части. 

По каждому из этих аргументом можно делать отдельный развёрнутый доклад. 

Но основной вопрос в том, сумеем ли мы воспользоваться этим шансом, вскочить в этот поезд. 

Проект СмартСити с Локальным МФЦ – один из немногих проектов, который способен привлечь 
азиатских инвесторов. Необходимо для этого получение поддержки губернатора, который будет 
согласовывать этот проект с федеральным центром. 

СмартСити с Локальным МФЦ может стать ядром роста всего региона. 

Решение 

• Участники встречи согласились проработать идею проекта МФЦ на предмет возможности его 
реализации в СмартСити. 

 


